

## 第六期第13回あきる野市環境委員会 報告（概要）

■日 時：令和6年11月5日（火）19：00～21：00

■場 所：あきる野市役所 本庁舎5階 503会議室

### 1 開 会

- ・ 事務局から挨拶

### 2 挨 拶

- ・ 委員長から挨拶

### 3 議 題

#### (1) 「知る」活動について

- ・ 前回の会議で、第1候補だった施設の受入が不可だったため、代案として別の施設を候補に加えて、2案から多数決を取った。
- ・ 当日の詳しいスケジュール等はエネルギー供給団体の代表委員と調整させていただき、後日改めて連絡する。
- ・ バス予約の都合があるため、開催日程の調整を行う。11月17日（日）までに回答をお願いしたい。

#### (2) 令和7年度環境フェスティバルのブース出展について

- ・ 集計の結果、令和7年度環境フェスティバルで環境委員会ブースを出展することに決定した。

【意見】過去にゴーヤのレシピや作ったものを出しているようだ。手間はかかるが、それくらいやれば市民も関心を持ってくれるのではないか。

【意見】過去は産業祭で出展していたのでゴーヤがあったが、5月だとゴーヤそのものが用意できず難しそうである。

【意見】過去にパンジー、ビオラなどを配っていたが、これなら人は来てくれると思う。

【意見】温泉総選挙の結果などを置いてみてもよい。こういうよい場所があるという紹介でもよい。環境であるなら何でも構わないと思う。

- ・ 環境委員会には、環境フェスティバルの実行委員会を兼任している委員が3名いるほか、事業者として出展している委員もいる。事務局も運営があり中々環境委員会のブースの手伝いできない。環境委員でやらなければならないところがあるので、それを踏まえてどのようなものを行ったほうがいいのかを検討いただく必要がある。
- ・ 令和7年度の環境フェスティバルは、5月10日（土）を予定している。

【意見】環境白書の紹介をしてもよいが、個人的な考えとしては、環境白書は行政がまとめて出すものであり、環境委員会はいくまで意見を言うだけのため、質問された場合は行政が答えなければならない。東京都や国の白書、会計報告と同じで、1年間の報告。それを委員で説明、回答するのはどうかと思う。ただ、こういうのがありますよと紹介するのは何回かしている。当日実物を置いたりしている。

【意見】今までグループごとに話し合いをした際、市民に分かりにくいという議論をした。

【意見】図書館で読む人はいない。分かりにくい。

【意見】展示して、いざ質問されたとき、ブースにいるのが環境委員だと質問に答えられない気がする。そこが懸念点だと思われる。せっかくなので存在をPRしたいので、環境白書を取り上げる意見には賛成だが、この文章は何かと聞かれたときに答えられないと思う。答えられなくても、質問はここにポストイットで貼ってくださいという形にする等であれば、PRするだけという目的を果たした上で、質問に対しての委員会の負担感は少ないのかと感じた。

【意見】ブースの目的は何なのだろうと思いつつ話を聞いている。せっかくお金をかけてゴーヤの苗を買って、苗を貰った、で終わってしまっただけはもったいない。なぜ苗を配っているのかも必要だと思う。環境に目を向けてもらうきっかけを作るブースなのか、それとも普段やっていることを分かりやすく市民に伝えることを目的にしているのか。それによってやることは変わる。

【意見】環境とは何か。環境という言葉に市民がどう反応するかというアンケートをとるのも1つかもしれない。パネルを貼って、アンケートを呼びかける。シールを貼ってもらってもよい。環境をこう考えているというのが分かるかもしれない。シールを貼っていく方法は昔やったことがある。

【意見】アンケートをとった以上は、こちらも何かしなくてはいけない。アンケートを取る側の意識として必要。アンケートを取るならば、その後どう活用するのかを考えておかなければいけない。それならば、こちらから話す、PRする、という方がよいのではないかと思う。

【意見】前にアンケートを取ったときは、環境委員会で共有し、環境委員会の活動に活かしていくという形で行った。そして、市民の意見を反映した委員会を作っていきたいという形だった。

【意見】先程ゴーヤのレシピの話聞いて、ゴーヤは5月に苗を配布しており、現物を用意するのは大変かと思うが、白書に地産地消の話があるため、ゴーヤではない5月の時期に収穫できるものがあるのであれば、それを使ったレシピを渡すのも面白いと思う。

【意見】 5月は難しい。ほとんど葉っぱものだけ。

【意見】 苗を配布したときにレシピがあれば、貰って帰って作ろうとなる人もいると思う。食べ物を提供するの難しくても、レシピを置くのはできると思う。

【意見】 ゴーヤの苗を配布しているが、なぜ配布しているのかというのはもっともな質問なので、なぜ配布していると思いますかというキャッチコピーで、パネルをご覧くださいという誘導をするのはできる。せっかくゴーヤを配布しているの、そこを絡めた方がよいのでは。

【意見】 先程レシピなどの話をしたのは、やっていないことでも、せっかく環境委員になった以上は色々やってみたくないか、というのを込めて、啓発をやってみるというイメージをしていた。やっていたことを発表できるのは確かにそうだが、それだけではつまらないので、委員としてやっている以上これを機に学ぼうということがあってもよいのではないかと思って1つの案として出した。

【意見】 前回携わっていたが、環境白書の中身について市民に分かってもらえる何かを配れたらよいと思っていた。今話していた我々が出した意見書、こういう意見を出していますというものを宣伝する。あとは昨年、ごみの処理施設など市民にも分かってもらいたい所を見てきたので、パネル形式で污水处理施設など、そういうものを出していた。更に、小さなこどものためのおさんぽ会をしていますと。グリーンカーテンのゴーヤの苗を配っているときに、沢山集まってくれている。並んでいるところで、白書の抜粋や宣伝したいものを配れるような、そういう形にしないと、ブースを設けて、ただパネルがあっても、意外に人は集まらない。集めるために、電気自動車をおいてみたりと過去のものがあるので、何かやるものがないと、ゴーヤの苗を配るときはものすごく並んでくれたのに、こんな分厚い白書のどこを宣伝しようというのは分からない。我々のやってきたことは面白くないというみたいになっているので、うまくまとめられて配ればそれなりの価値があると思う。百景ではなくとも、秋川高校の跡地の並木が素晴らしい、といったそういうことを紹介するだけでもよい。来た方に見て頂いて、環境委員会はこんなことをやっているということ。最近クマの話が出ている。そのように、市内ではどういうところでどんなことが起きたのかという身近なものだけを展示できれば、難しいことを考えなくてもよいのかと思う。あと、来た人にちょっとしたパンフレットのようなものを配ればそれでよいかと思う。先程言ったゴーヤでもいい。配ったらレシピみたいなものを付けてみたり。昨年はパネルを一生懸命考えて貼り付けて事務局に送った。市の焼却炉に行ったときに色々貰った資料の説明が多少出来ればいいのかなと。本当に人が来ない。ゴーヤの苗を配るときに並んでいる人に何か配ればよいなと考えている。それは前回やったことの反省で、どういうものを1番宣伝し

た方がいいのか。1つは我々がこういう意見書を出しましたというのを入れるのはいいとは思いますが、市として白書を作ったときに市民の皆さんにここだけは知ってほしいというものがあるのか。ごみだったら、今はこういうことが大変なんですよとかそういうことでいいと思う。そういう形でまとめられたらと思う。

【意見】わざわざ細かく書いたとしても、誰も興味を持って読む人たちはいないと思う。

【意見】質問されたのは「知る」活動についてだけだった。環境白書について質問した人はいなかったと思う。

【意見】生活環境課やレンジャーと内容が被ってもよいと思う。それだけ大事なことになるので。

【意見】私たちはこんな意見を出しましたという導入口から、抜粋して、あきる野市の現状を白書から抜き出す。

【意見】ただ、説明のために各グループがいけないといけないので意外と大変。最低4人必要。聞かれることはないと思うが。

【意見】令和6年度環境白書から載せるのは意見だけで質問はいいか。

【意見】75ページのこと。

【意見】75ページだけでよいと思う。

- ・ 1つは環境白書に対しての環境委員会の意見を提示することになった。
- ・ すべて掲載するのは数が多いので、掲載するものについては委員長と事務局で調整を行うことになった（このほか、〇点意見を提出していますという形）。
- ・ 「知る」活動についても掲載する。当日撮影した写真とクビアカツヤカミキリの標本を出す。
- ・ 並んでいる人に対しての配布物については、ビラなど何か配れるものがあれば。

【意見】ブースを見ないと分からないクイズはどうか。

【意見】ゴーヤに並んでいる間に見れるもの。

【意見】白書のダイジェスト版があればよい。

【意見】興味のある人はブースで見てくださいという感じのもの。

- ・ おさんぽ会も入れて、展示内容は3つ程度。

【意見】展示内容が足りなければ、グリーンカーテンの写真（五日市出張所、図書館

に展示していたもの)でもよいと思う。

- ・ 事務局が持っている「知る」活動の写真をお渡しするので、どのように活用するのか委員に作成いただく。
- ・ 次回の会議で、どのようなものを作るかある程度決める。
- ・ パネルが何枚あるのか、どのように貼るのかを考えながら作っていく。
- ・ おさんぽ会の展示は昨年と同じようなものでよい。
- ・ 昨年おさんぽ会の動画を流していたが、来場者は見えていない。パネルは見えていたが映像は見なかった。
- ・ 次回までに、どんな形で掲示していけばいいか委員は考えてきてほしい。
- ・ パネルはおそらく1枚90×180cm程度だと思われる。
- ・ まとめると、掲示するのは3つ。「知る」活動（クビアカツヤカミキリ）と環境白書に掲載した意見とおさんぽ会。
- ・ 作成については次回の会議である程度決め、その後どう実際作成するか振るので、委員はどうするか考えて来ていただきたい。

#### 4 報告事項

##### (1) 「小さな子どものおさんぽ会」について

- ・ 10月6日開催のおさんぽ会についての報告。
- ・ 次回は11月23日（土・祝）大澄山（草花地区）で開催予定。

##### (2) 環境白書の公開について

- ・ ご確認、ご協力いただいた令和5年度環境白書が発行された。ご協力いただきありがとうございました。
- ・ 11月1日から公開しており、市役所、市内図書館、市ホームページで読むことができる。
- ・ 紙面の都合により、広報でのお知らせは広報あきる野11月15日号に掲載される。

#### 5 その他

- ・ 委員から情報提供としてチラシをいただいたので、各委員にも共有する。
- ・ 次回の会議は **1月29日(水)**を予定。

#### 6 閉会

- ・ 副委員長から挨拶